
劉兆佳：「港獨」無市場 搞事純發洩
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兩會期間，中央領導人有關香港問題的講話，日前被香港部分輿論錯誤解讀為「香港事態

被『冷處理』和『淡化』」，「中央刻意『降溫』，對於旺角騷亂放軟身段」云云。據接近

中央高層的消息人士指出：首先是中央對港方針政策一直沒有改變和具有連貫性，兩會期間

中央領導人再三強調中央方針沒有也不會改變，而中央對於旺角暴亂已明確表態和定性；二

是中央堅守「一國兩制」原則，處理旺角暴亂屬於特區政府高度自治範圍內的事務，中央不

會干預；三是中央對香港特區政府、警隊和司法機構高度信任，相信他們會嚴正執法，依法

懲暴，維護法治和社會穩定。中央對於旺角暴亂的上述原則和立場，值得香港社會重視。
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港大學生會刊物《學苑》近日發
佈新一期刊物，再通過多篇文章煽
動「港獨」。最令外界譁然的是，
過去《學苑》在「港獨」上還是
「猶抱琵琶半遮面」，只說「革
命」、「捍衛自治」、「排斥中
國」，但今次在一篇名為《我們的
二零四七》的文章中，卻直接將香

港成為「獨立主權國家」作為訴求，又稱2047年是香
港的「二次前途問題」云云。顯然，《學苑》已經與
「港獨派」合流，編採已經被「港獨派」控制，成為
名副其實的「港獨」喉舌。《學苑》由當年「認中關
社」、「反殖民」、「反貪污、捉葛柏」到現在「反

中反華」、煽動「分裂港獨」，在在顯示了《學苑》
的墮落，也暴露「港獨」勢力有蔓延趨勢，社會確實
不能再如以往般「低調處理」，期望他們「其怪自
敗」了。
《學苑》「煽獨」文章引起社會輿論反彈，但過去

一直與「港獨」劃清界線的反對派政客，這次取態卻
一百八十度轉變，民主黨議員何俊仁指年輕人思想
「海闊天空」，所以《學苑》提出「港獨」言論並不
「奇怪」，談「獨立」、「自決」等也並不違法。該
黨主席劉慧卿更將有關文章扯上所謂「言論自由」。
至於剛修改政綱向「本土」、「分離主義」靠攏的公
民黨，黨魁梁家傑更稱有關文章「只是」大學生看法
云云。「港獨」文章反映了大學生看法，梁家傑的大

話恐怕連自己也不信。《學苑》文章其實不但無法反
映民意，也無法反映大學生看法，只不過暴露了一小
撮「港獨派」的極端思維而已。
至於將「煽獨」說成「言論自由」，也是文不對
題。在主權問題上、在國家完整問題上，並沒有「言
論自由」可言。香港有充分的言論自由，不代表可以
鼓吹分裂言論，甚至公然在校園內「海闊天空」地推
銷、研究、探討「港獨」可行性。如果按照反對派的
邏輯，若有市民不滿反對派禍港，在網上煽動襲擊反
對派政客，豈不也應視作「言論自由」的一種，反映
「部分市民看法」，而可以接受和理解？
反對派政客對於《學苑》「煽獨」的態度，反映他

們是要討好這一小撮「港獨派」，何俊仁、劉慧卿過
去曾明確表達「反港獨」立場，但這次卻舉出所謂的
「言論自由」，為「煽獨」言論提供保護罩，目的不
過是要討這些「港獨派」歡心，又或是怕如果明確反
「港獨」，將被這些人在網絡上炮轟，甚至在選舉中

被狙擊。因此，他們背棄了自己的立場，在「港獨」
這大是大非的問題上態度曖昧，避免得失這班「黃衛
兵」，如此投機無立場的行徑，盡顯反對派政客的醜
態。
可惜的是，反對派政客的表態並未能令「港獨派」
滿意。就算民主黨將黨綱改為「港獨」，也不可能得
到這些「港獨派」支持，這是政治利益使然，並不以
個人意志轉移。但他們在「港獨」議題上玩火自焚的
立場，卻肯定令大多數市民不滿甚至憂慮，例如公民
黨已經修改黨綱向「港獨」靠攏，以為可以左右逢
源，實際是將公民黨帶入死路。一個以「獨立」為政
綱的政黨，在香港根本沒有市場，也看不到出路，只
會逐步淪為泡沫，這是最愚蠢的策略。孰令致之？說
到底，就是反對派缺乏意志，缺乏大將之才鎮住場
面，導致被激進派、「港獨派」幾下恫嚇，就急急轉
軚，如此水平的政客早早退休，不要丟人現眼，也是
好事。

反對派討好「港獨派」玩火自焚 郭中行
資深評論員

中央對「旺角暴亂」的定性和對港方針政策沒有改變

李克強總理前日在記者會上談到香港問題時指出，中
央政府貫徹落實「一國兩制」、「港人治港」、高度自
治的方針沒有也不會改變。相信香港特區政府有能力、
香港民眾有智慧，處理各種複雜問題和局面。這既是中
央對香港方針政策的再次重申，更是中央政府對香港的
高度信任和殷切期望。

錯誤解讀 忽視中央原則立場
香港部分輿論解讀中央對於旺角暴亂繼續採取「冷處
理」和「淡化」方式應對，彷彿什麼事情都沒有發生，
沒有使用強硬措詞，不再評為「本土激進分離組織策
動」，也沒有譴責「暴亂」和「暴徒」，總的來說就是
「放軟身段」云云。消息人士指出，這些解讀顯然錯
誤，忽視了中央一貫對港方針政策以及對旺角暴亂的原

則立場。
第一，今年兩會期間，從全國政協主席俞正聲的全國

政協常委會工作報告，到全國人大常委會委員長張德江
會見港澳地區委員時的講話，再到李克強總理的政府工
作報告和記者會講話，均顯示中央對實施「一國兩制」
不會變、不動搖的決心更大、信心更強，有關政策更具
連貫性。之所以在兩會期間較少提及旺角暴亂，這是因
為之前已經明確表態和定性，沒有必要不斷地重複表
態。

中央對旺角暴亂的定性不會改變
年初一晚發生的暴亂事件，是有組織、有預謀的違法

暴力行為。2月11日，中國外交部將事件定調為「由個
別本土激進分離組織為主策動的暴亂事件」。2月14

日，中聯辦主任張曉明指出，旺角暴亂發生後，自己和
香港市民大眾一樣，感到很震驚，也很痛心。「我們強
烈譴責那些暴徒，蓄意而且是肆意地實施打、砸、燒等
暴力犯罪行為；我們強烈譴責那些激進分離勢力越來越
暴力，甚至帶有恐怖傾向的活動；我們強烈譴責那些鼓
吹『暴亂有理』、是非不分、黑白混淆甚至意圖嫁禍於
人的奇談怪論。
對於旺角暴亂，全國人大常委會委員長張德江在今年

兩會期間指出，少數激進分子蓄意製造暴亂，不僅威脅
市民生命和財產安全，也破壞香港法治和國際形象，這
絕非香港之福。他又批評，香港有人將經濟、民生問題
當成政治問題炒作，將所有問題泛政治化，更走向街頭
暴力，搞亂香港。
可見，中央對於旺角暴亂已明確表態和定性，沒有也

不會改變。李總理前日在與記者兩小時交流中，共回答
17個問題，涉及經濟、外交、文化等多方面。除了簡短
地感謝記者外，總理只說：「時間有限，就單刀直入
吧」。因此，總理談到香港問題時，沒有必要重複中央
對旺角暴亂的表態和定性，而是單刀直入重申中央對香
港的方針政策。

中央對特區政府和港人高度信任
第二，處理旺角暴亂屬於特區政府高度自治範圍內
的事務，中央不會干預。兩會期間，人大副委員長李

建國指出，旺角暴亂應依法
依規處理，但事件不會影響
中央對港政策，中央會按照
憲法和基本法一貫處理香港
問題。全國人大常委會委員
長張德江則指出，維護法治
保穩定，就是要珍視法治，
維護穩定。對於衝擊法治底線的行為，絕不能姑息；
構成犯罪的，必須依法追究。由此來看，香港是法治
之區，維護法治和社會穩定，屬於特區政府高度自治
範圍內的事務，中央堅守「一國兩制」，不會越俎代
庖。
第三，中央相信香港特區政府有能力、香港民眾有智

慧處理各種複雜問題和局面。這包括中央對香港警隊和
司法機構高度信任，相信他們會嚴正執法，依法懲暴，
維護法治和社會穩定。尊重法治是香港的核心價值，旺
角暴亂嚴重衝擊香港法治底線，要恢復社會秩序，維護
社會穩定，中央高度信任香港警隊和司法機構會嚴懲暴
徒，重振法治權威。
值得指出的是，香港部分人之所以出現誤判，很大程

度上是出於習慣性思維，熱衷捕風捉影，但與其陷於無
謂猜測，不如凝聚反分裂、反「港獨」、反暴力的正能
量，支持特區政府依法施政，這樣才真正對香港社會發
展有利。

黎子珍

香港文匯報訊（記者 甘瑜）大學校園內不斷有激進
學生鼓吹「港獨」，全國政協香港委員、全國港澳研究
會副會長劉兆佳(右圖，梁祖彝 攝)昨日接受電台訪問時
指，有關言論令很多中國人痛心、反感，但認為這種非
理性主張只是情緒發洩，沒有可行性，更不會成為國家
安全的威脅，也不是重大思想潮流。他認為香港年輕人
看見提出的主張得不到回應，在這樣的「現實教育」下就
會修改，長時間需加強教育，增加他們對國家的了解。

主流政黨不敢作政綱 免遭反擊
劉兆佳指，「港獨」基本上是從個別大學生意見中
走出來的，因為他們沒有太多代價，反觀主流政黨無
人敢以此為政綱，以免受到主流社會反擊、中央譴
責。他坦言，中國長久以來都十分重視家國情懷，
「港獨」不止內部不同意，也過不了中央和13億人
民那一關，國際社會也不想和中國對抗。

對於個別年輕人的主張，他坦言，任何人都要有切
實可行的綱領，才有機會爭取到支持，「但（這些人
鼓吹『港獨』）完全沒有，只有口號，若真的要做，
行不通之餘，可能對香港造成的傷害更大。」
劉兆佳認為，香港年輕人不少都在殖民統治時期出生

長大，國家民族觀念薄弱，對國家認識較少，跟內地社
會聯繫亦不如上一輩多，再加上兩地文化制度差距，年
輕人有抵觸情緒在所難免，認為長時間要加強教育。

旺角暴亂「個別事件」圖損政府威信
雖然校園內有人提出「港獨」，旺角街頭出現暴亂
事件，但劉兆佳認為，這其實屬於香港的「內部問
題」，也是單獨事件，似乎純粹想挑起官民衝突，然
後譴責警方使用武力，以造成衝擊特區政府管治威信
的結果。
他續指，香港反對派不斷採取不同行動「鬥爭」，

令社會「怨氣燃料」多，加上不同
政治勢力鬥爭劇烈，未來或會再有
衝突。不過，他認為，各種狀況終
有一日會觸碰香港市民底線，大家
都會收斂，只是未來一兩年可能還
是敏感時期。
劉兆佳強調，中央希望緩和現今的政治局面，亦願
意與反對派溝通。港澳辦副主任馮巍此前與民主黨見
面正是一例，只要對方不採取激烈行動、願意溝通就
可。他認為，特區政府也應該以包容方式處事，照顧
各方面情緒利益，讓社會氣氛得以緩和。
對於未來選舉形勢，劉兆佳認為，如果下場選舉在

港人仍有不滿政府的情況下舉行，將令建制派相當被
動，能保留現時議席數量，已是相當理想的成績。對
反對派陣營而言，會否加劇分化要拭目以待，但他相
信對明年特首選舉影響不大。

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）
港府昨日宣佈，現任食物及衛生局
副秘書長謝小華，將於下月11日出
任民政事務總署署長，接替服務政
府逾38年並已展開退休前休假的陳
甘美華。
公務員事務局局長張雲正表示，

謝小華是資深政務官，具備出色的
領導及管理才能，相信她定能在新
工作崗位上發揮所長，為市民大眾
提供專業服務，克服各項挑戰。

張雲正讚盡心服務逾38載
張雲正指出，陳甘美華一直盡

忠職守，對工作熱誠投入，盡心
竭力服務逾38年，為香港發展貢
獻良多。他又讚揚陳甘美華出任
民政事務總署署長期間，積極推
動地區行政發展，協助提升區議
會角色與職能，使社區服務和設
施更切合市民大眾訴求，同時統
籌相關部門處理地區上的突發事
件及緊急救濟工作，迎難而上，
加強社會凝聚力。

■謝小華 ■陳甘美華

侯志強昨日接受電台訪問時稱，新政
黨「臨盆在即」，內容及架構大致

有定案，只待確定細節，估計在「春夏
之間」成立，又指組黨與鄉議局無關，
成員都是一群「志同道合」的人。

侯志強認組黨與鄉局無關
被問及對立法會選舉期望，他稱新政

黨取得5席「唔出奇」，又相信市民「有
智慧」把票投給他們，讓他們進入議
會，為市民、為香港整體繁榮穩定發
聲。
被問及民建聯日前拜訪新界鄉議局，

有份出席的侯志強稱，民建聯當年組黨
時，新界人很熱烈支持，因為大家理念
相同，都是愛國愛港、為香港繁榮穩定
着想，「大家一條心去支持吧」，但理
解民建聯有政黨顧慮，若太「偏袒」新
界人權益，或會流失非新界人選票。
他續稱，自己在會上提到原居民在政

策上受到「不平等待遇」，如丁屋及土
地政策不斷改變，申請建丁屋「由兩張
紙變做廿幾張紙」。有議員身份者應
「責無旁貸」，為他們發聲爭取權益。
新界鄉議局分為三約及二十七鄉鄉事

委員會，8個離島鄉事委員會主席計劃聯
署對侯志強的做法提出「異議」。據了
解，是次聯署以離島區議會主席、南丫
島南段鄉事委員會主席周玉堂為首，還
包括坪洲、長洲、東涌、大澳、梅窩、
大嶼南、南丫北，佔了27鄉近三分一。

黃漢權恐鄉局「四分五裂」
他們認為，組黨之舉只對侯志強、梁

福元有利，而葵青區、荃灣區、離島區
組成的南約並無意組黨，認為沒有迫切
性亦沒有實際作用，甚至有人不想被組
黨一事「綁架」。
黃漢權強調，保持現狀最好，以免因

組黨而令鄉議局「四分五裂」。

香港文匯報訊（記者 甘瑜、陳庭佳）有部分鄉事派中人

聲稱要組黨，出戰今年9月立法會選舉，上水鄉事委員會主席

侯志強昨日更稱新政黨架構已有定案，預計在「春夏之間」

成立，又稱若進入議會，他們定會「為香港繁榮穩定發

聲」。坪洲鄉委會主席黃漢權昨日向傳媒表示，8個離島鄉事

委員會主席計劃今日向鄉議局主席劉業強遞交聯署信，希望

劉業強立刻制止侯志強組黨，又直言不想被侯「綁架」。

■劉業強早前主持鄉議局會議。 資料圖片


